

EL POPULAR

FUNDADOR PROPIETARIO
Pedro Gómez Chaz
DIRECTOR
José Clotario Pérez

Málaga: un mes 100 pesetas
Provinciales 5 pesetas trimestrales
Número suelto 3 pesetas
Redacción en administración y talleres
Pocos Dales, 31
TELÉFONO 5111

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Año XII.—Número 3.872

DIARIO REPUBLICANO

Lunes 6 de Julio de 1914

La Fabril Malagueña

La Fabril de Málagas Hidráulica y sus artículos de Málagas y de mayor exportación DE

José Hidalgo Espildora

Baldosas de alto y bajo relieve para ornamentación, baldosines y mármoles.
Fabricación de todos los objetos de piedra artificial y granito.
Se recomienda al público no confundir mis artículos patentados, con otros imitaciones de sus tipos fabricados, los cuales distan mucho en belleza, calidad y colorido.
Exposición Internacional de 1913, París, Francia.
Fábrica, Puerto 2.—MÁLAGA.

ANIVERSARIO

Don Pedro Gómez Gómez

Como todos los años, una comisión de correligionarios visitó ayer tarde, en el Cementerio de San Miguel, el sitio donde descansan las cenizas del inolvidable republicano malagueño don Pedro Gómez Gómez, depositando en él una corona como homenaje a su memoria.

De la comisión formaban parte representantes de los diversos organismos del partido republicano local.

También se distinguieron por la provincia recibiendo el señor Gómez Chaz, cartas y telegramas de sus numerosos amigos que renovaban el testimonio del dolor que produjo a todos aquella pérdida tan grande como irreparable para Málaga y para el partido republicano.

Cine Pasqualini

Hoy estreno de la extraordinaria película de largo metraje titulada,

El pasado que vuelve

Suberbio y hermoso ejemplo de la casa Pathé con un argumento interesantísimo. Exito brillante de la película cómica.

Salustiano mal obrero

ESTRENO DE

El secreto de los dos hermanos

Completa el programa buniez y magníficas películas de las de gran éxito

Butaca, 0,30. — General, 0'15. — Medias entradas 0'10

Mañana estreno LA LLAVE

SALON VICTORIA EUGENIA

Cinematógrafo. — Situado en la Plaza de Diego

Hoy gran función en sesión continua de 8 a 12 de la noche, estrenándose la magnífica cinta de 2.000 metros

La hiena del oro

Interesantísima obra de la famosa marca Aquila que viene precedida de gran renombre.

Estreno ACTUALIDADES GAUMONT núm. 25

con interesantes asuntos y bellas modas, modelo Leonardo, y última exhibición

Las desventuras de Checco

chistosa cinta de la marca Cinéa

En breve LOLICHINELAS, de Gaumont

Pistas con 4 entradas 0'30
Butaca 0'30
General 0'15
Media entrada (para niños) 0'10

¿No quieres caldo? ¡eres tezas!

El Gobierno y los grupos parlamentarios de oposición, son los únicos para arreglar cuestiones.

A ver si surge el *Curro Meloja* político que tenga acierto para arreglar esto.

¿No queréis que se gasten trescientos veinticuatro millones de pesetas en la construcción de la segunda escuadra?

Pues ahora, sobre eso, se van a gastar quince millones más en la construcción de un buque de guerra, no un buque-escuela, como se ha dicho, pues se trata de un buque explorador, en inglés *scout*, que nuestros *sabios* tradujeron, malamente, en «escuela».

No se concibe esa fórmula de transacción presentada por el Gobierno, y que, al parecer, aceptan las oposiciones.

Hasta ahora no sabemos concretamente cuál es la actitud definitiva de la minoría parlamentaria de la conjunción republicano-socialista. Por las referencias que tenemos parece que será la única que hará obstrucción al proyecto.

Lo de pedir la aprobación ahora de ese gasto de quince millones para el nuevo crucero *explorador* con la condición de aplazar la discusión del proyecto de segunda escuadra para el mes de Octubre, nos parece un colmo de tomadura de pelo que el Gobierno hace al País, y una insignie torpeza de las minorías de oposición, si aceptan ese arreglo, que no es arreglo ni nada, por que el Gobierno, de ese modo, sacará adelante en Octubre el proyecto de la nueva escuadra y tendrá además, de propina, que no es una bicoca, ese barco que cuesta quince millones y que no entra en el proyecto de la segunda escuadra.

En efecto, el plan de construcciones navales, o segunda escuadra, es el siguiente, según los datos oficiales que constan en el proyecto de ley:

| Pequetas | |
|--|-------------|
| Tres acorazadas de 23.000 toneladas | 201.000.000 |
| Centro contra torpederos de 18.000 toneladas | 18.000.000 |
| Diez y ocho sumergibles | 82.000.000 |
| Centro cañoneros de 1.200 toneladas | 12.000.000 |
| Para mancomunales, pertrechos y cargas de los buques, previsto de las ratificaciones que requieren los valores aproximados de las nuevas expresadas, defensas submarinas que se establecen en combinación con las de la costa, material aéreo y realización de otras obras no previstas, y que sean, a juicio del Ministerio de Marina, urgentes e indispensables al progreso y eficacia del material flotante | 31.000.000 |
| Total | 324.000.000 |

Como se ve, ahí no figura para nada ese nuevo crucero.

El medio de transacción que presenta el Gobierno para que ahora no se discuta lo de la segunda escuadra y poder cerrar las Cortes, presupone un gasto de quince millones de pesetas más, sobre los trescientos veinticuatro millones de la segunda escuadra.

¿Es posible que se pueda aceptar eso como arreglo, como transacción ni como nada?

Si con eso se transige por las minorías parlamentarias de oposición, ¿con qué derecho, con qué fuerza moral se va a pedir al pueblo, a la opinión pública que proteste, que se manifieste en contra de esas construcciones navales?

El ejemplo para estos actos debe partir de arriba; a menos que el país, el pueblo, la opinión no se decida a protestar y a manifestarse contra todo y contra todos; contra el régimen, contra el Gobierno y contra las oposiciones.

A nosotros nos parece absurda la fórmula de transacción propuesta por el Gobierno, y más absurdo todavía nos parece que la puedan aceptar las minorías de oposición republicana radical y conjuncionista.

Lo decimos con toda sinceridad y franqueza.

Si la autorización para construir ahora ese buque explorador trajera modificaciones ventajosas, como compensación en el proyecto de la segunda escuadra, menos mal; pero si ha de resultar lo que decimos y lo que se ve venir, esto es, que ahora se apruebe lo de ese buque y luego se apruebe lo de la segunda escuadra, lo que se hace con el país es un verdadero escarnio, una sangrienta burla.

Ni más ni menos.

Notas Gráficas

Una mujer ilustre



La gran escritora sueca Selma Lagerlöf, que se halla en posesión del premio Nobel de literatura y que recientemente ha hecho un logro en la Academia de la Lengua de Suecia.

Las horas de oficina serán de ocho a doce de la mañana, pudiendo acudir a inscribirse hasta el 20 de Julio los expositores y a solicitar se les reserve el sitio necesario para sus instalaciones, cuyo efecto se facilitarán Reglamentos, cedulas de inscripción y cuantos antecedentes deseen los interesados.

Málaga 1.º de Julio de 1914.—El Comisario de la Exposición, Francisco Rivera Valentin.

CRONICA

La Gota de Leche

No me refiero a la admirable institución implantada en España por mi llorado amigo el inteligente paladino don Rafael Ulecia.

Me refiero al Congreso de los diputados.

La llaman «La Gota de Leche» porque en él figura crecido contingente de hijos, yernos y sobrinos acabados casi de salir de la lactancia. Los jóvenes imberbes, de rostro inexpresivo y pelo apinado, unido de pomada, ocupan los escaños donde se sentaron sus poderosos pingües veleranos del Parlamento, víctimas hoy del olvido y de la muerte.

Esta Cámara que padecemos es de una infertilidad lamentable, al no las compensa con otras ya existentes, aun habiendo sido éstas de una mediocridad escandalosa.

No hay en ellas, aparte de los obligados primeros capadoces parlamentarios—primeros relativamente—más que lacónidos, cañonales y herederos de señores feudales de provincias. Las genealogías se entrelazan al suceder y las ramas de sus árboles copados y hojados forman un bosque ambrío, que impide llegar algo de sol al país pagano.

Vanamente algunos hombres álcercos intentaron abrir, podando y tajando, claros amplios en esa maleza. No consiguieron sino ponerse rojos y atraerse el odio de los perturbados en su deliciosa seste.

La otra tarde el conde de Pínoel dormía en su escaño, roscado con estrepito, cuando le concedieron la palabra. Habló que despertaría. Se frojó los ojos y miró despayado en torno suyo. La Cámara reía a carcajadas. Fue un intermedio cómico, que desarrugó muchos fruncidos entrecejos.

El sueño del conde de Pínoel es un símbolo del Parlamento que nos aligieron, al alimón, Romanones y Sánchez Guerra. Duermen nuestros diputados y senadores, y únicamente despiertan para defender algún interés particularista.

Estas Cámaras serán las del azúcar, las de la sal; las de la segunda escuadra.

Se legaba para empezar el platógrafo en todos sus manifestaciones. La máquina de las leyes sólo funciona cuando lo pide con imperio algún magno y magnífico señor, delegado de un grupo. Entonces se ordena a la mayoría que vuelva a Madrid, de donde la expulsara el bochorno de las tardes estensas y tempestuosas, y Villanueva congrege a los zamoranos, hascalcaca del Cortés de la Presidencia del Consejo.

¡Sus y las votaciones nominales, mancomunadas impudras! El país, el magro, el illo, lo dió el acta para así! Hay que obedecer, aunque los empujados en los pleridos con los señores en suscares y dureza prístinas! Hay que obedecer, aunque los pantalones asían el ejemplar de la raya y las rodilleras chafan su línea impecable. ¡Hay que obedecer, aunque lo flamenetes sombreros de paja se torcen amarillos!

¡La Gota de Leche trabaja, electores de provincia!... Trabaja y regala una millonada al trat de azúcares. Trabaja y promete a ciertos saleros felices un monopolio, a cuyo lado, el de los Expositores o el de los Tabacos, será negociado a la importancia. Trabaja y pone las quillas de nuevos acorazados, para honra y provecho de la Triplicilanza, católica, protestante y judía.

Bardiguas a La Gota de Leche, concaveo admira que se resine bajo la salvaguarda de unos leones broncosos. De otras Cámaras se dijo que habían sido desahucadas antes de nacer, que eran trenes de tercera, que estaban compuestas por indocantados. De esta se dirá que fue muy dulce, muy azucarada y al mismo tiempo que tuvo muchos sal.

FABIAN VIDAL

Madrid.

Fuerza armada

En el Gobierno civil se ha recibido una real orden del Ministerio de la Gobernación, para que se comunique a los Ayuntamientos de la provincia, donde se haya establecido el impuesto de consumos, de declarar fuerza armada a los empleados de la recaudación del arbitrio de carnos, a fin de que el nombramiento y la separación de estos funcionarios correspondan exclusivamente a los alcaldes.

Esta es, según anunció «El Cronista», la novedad que para algunos Ayuntamientos de la provincia y en especial para el de Málaga, traen de Madrid los señores Estrada y Sáenz Calvo.

Sociedad Económica de Ríngos del País

Exposición provincial de trabajos manuales

La Comisión de la Exposición provincial de trabajos manuales que, organizada por la Sociedad Económica, se celebrará en esta capital durante el mes de Agosto próximo, queda instalada en la Secretaría de la Económica, piso principal del Consulado, Plaza de la Constitución, número 3.

Las horas de oficina serán de ocho a doce de la mañana, pudiendo acudir a inscribirse hasta el 20 de Julio los expositores y a solicitar se les reserve el sitio necesario para sus instalaciones, cuyo efecto se facilitarán Reglamentos, cedulas de inscripción y cuantos antecedentes deseen los interesados.

Málaga 1.º de Julio de 1914.—El Comisario de la Exposición, Francisco Rivera Valentin.

Desde Faengiro a

Breve historia

Llevo de malicia o inspirado por la lectura de un artículo de EL POPULAR, adquirí la idea de escribir en la prensa, a fin de presentar la población de Faengiro tal como es, ni bella y hermosa que produce admiración, ni paucera y vulgar, como otros lugares de vida estacionaria.

Hecho este prólogo voy hoy segundo golpe con estas cuartillas que no saldrán a la luz pública de buena letra gramaticalmente hablando, pero que como todas las mías van impregnadas en el más ardiente faengirismo y basadas en un decidido empeño de extrair entre sus seis o siete mil habitantes algunos datos populares que la presenten como uno de los pueblos más adelantados de la provincia, pues no debe tener, en nuestros días, la vida decadente de un pueblo o apático, población donde predomina una gran masa de gente sana y cauta, no corrompida por ninguna política, que es el nuevo veneno con que se matan las energías locales, y el arma con que los cañiques atrofian las iniciativas.

Hago punto en el preámbulo y paso a citar hechos demostrativos de la importancia histórica de este valle, puesto que el programa que en mi anterior crónica anuncié vendrá más tarde, cuando conozcamos los antecedentes necesarios y nos demos cuenta de nuestra pasada existencia al rodar de la historia. Dicen los libros:

Suel fue población fenicia de origen cananeo, reza proveniente de los pueblos de la costa entre el Líbano y Moditirrao que se hizo marino y comerciante, fundando las primeras factorías de la península.

Medina Conde es un diccionario afirma que hay unas ruinas como a una legua de Málaga en las vegas del castillo de Faengiro hacia Poniente, dando a conocer sus antiguallas y de gran extensión, manifestándose como obras de diversos edificios minúsculos de que comenzaron a ser los griegos, llamándose obra bárbara muy fuerte y fina, diciendo ser probable fuese la antigua Suel de quien tomó el nombre actual río hoy de Faengiro que lo lamia y aun lo coraba.

Bajo la dominación de la República Romana, Málaga y Suel, Málaga y Faengiro, conalgarona el privilegio de ciudades federadas. Plinio Hist-nat libro III cap. I.

La condición de sus moradores debía ser muy favorable, pues las ciudades federadas conservaban sus libertades, sus leyes y autonomía, tenían territorio propio y el derecho de nombrar sus magistrados.

Suel, Faengiro, o sus conforos hoy, fue municipio romano y comprendió el hecho que Llanos Alcázar en su Historia del Reino de Granada, tomo I, página 302, una lápida conmemorativa encontrada, refiriéndose al municipio sueltano, tiene una inscripción muy clara que por su extensión renuncio a transcribir.

Más tarde, bajo la dominación árabe, se llamó Sohalis creyendo derivarse este nombre del antiguo Suel de la época romana. Las palabras Suel y Sohalis parecen guardar alguna analogía.

De esta época árabe da pretense muestra su famoso castillo.

La población de Sohal era rara, vivía desahucada en sus campos que eran ya muy fértiles y estancados; siendo elogiados extremadamente sus frutos, por el famoso poeta marroquí Aben Alhouthi.

Los comienzos de la nueva población de Faengiro se vislumbran a principios del pasado siglo, aunque el nombre de Faengiro era conocido desde la Reconquista

de Málaga, a cuyo ciudad fue agregado como jurisdicción, juntamente con la villa de Mijas, por los Reyes Católicos.

La pesca, el contrabando y la navegación en barcos de velas, fueron los tres factores esenciales de su formación. A mediados del pasado siglo se constituyó en municipio, empezando nuevamente un engrandecimiento siempre a orillas del mar.

Aquí en Faengiro, cuyas primeras vicisitudes históricas son expuestas, así como los pueblos o razas que dominaron su suelo, son casi desconocidos sus tiempos pasados, ignorada la historia local, no se conservan fabulosas leyendas, aunque al se encuenan fran huellas de su vivir antiguo, vestigios de edificaciones, materiales arruinados; algunas monedas fenicias, por centenares las romanas, ladrillos y estatuas, que dan la remota existencia, la mayor o menor importancia en tiempos de fenicios, romanos y musulmanes.

Y a más que otra cosa puede deducirse de su estratégica Bahía, resguardada de los vientos del cuarto cuadrante, de sus fértiles tierras, sus montañas dispuestas en anfiteatro por la naturaleza, disposición especial que desfilde a otros pequeños montes en cuyas bases sitúan extensas vegas, y descendiendo al llano en todos sitios hay algo que nos evoque la presencia del hombre civilizado.

El buen observador, que haga un ligero examen de la topografía de estos campos, puede investigar las numerosas excavaciones de la tierra Bermeja, que integra la de Mijas, que sólo en hipótesis pueden admitirse como fenicias, pero son muy clara y patentes las cimentaciones de edificios de mezcla muy fuerte que se descubren en el partido de Peñarroya, en cuyos alrededores existen paradas ya ruinosas en distintas partes que muchos escritores presuman sean restos de la antigua Oria, una de las villas que los Reyes Católicos incorporaron a Málaga después de conquistar la ciudad y que fue pobinado de estimable extensión.

Las diversas manifestaciones de obras masonías pruegan que se aprecian en las vegas del castillo de Faengiro, aparte los restos de adarves y estalayas en diferentes lugares, son tradiciones y de ellas pueden arrancarse sus misterios.

Todas esas manifestaciones que pueden apreciarse, son pruebas de la historia civilizadora remotas hechas pedrezcos y esparcidos sobre la tierra, libros donde pueden estudiarse destellos de tradiciones, la vida que pasa y dejó sus fragmentos que debemos reconstruir y acreditados hacer su historia todos cuantos rendimos admiración a esos pueblos extraños que desaparecieron y que por haber habitado en esta misma suelo debemos rendirles el merecido tributo de conocerlos.

Por que ese mar frontera que evoca mi mente y bifa la costa, fue cruzado mil e los años de nuestra era por aquellos hombres félix de inquieto vivir, primeros navegantes de estos continentes, razas que, viniendo de las proximidades del mar Rojo, se hicieron dueños del mar y del comercio de su tiempo, surcando sus aguas, camino obligado de todos las empresas.

Pues si contemplamos que debió ser grande, y estamos convencidos que también fue fuerte, empezando nuevamente su incremento y desarrollo por su gran importancia estratégica como centro de actividad social; afirmando además por todos los historiadores desde Plinio a los actuales que Suel fue importante colonia fenicia, siendo Faengiro, como lo es hoy, la población que sucede en el solar y los contornos que antiguamente ocupó aquel pueblo, debe necesariamente heredar de él, sus timbres y sus glorias.

Faengiro Julio 1914.

MATIAS SAENZ.

La persecución de 'El Mela'

Las diligencias para la captura del tristemente célebre bandido Francisco Jiménez (o «Mela»), prosiguen activamente y se confía en que de un momento a otro caerá en poder de la guardia civil.

Aunque las pesquisas realizadas últimamente en el sitio conocido por «El Solo», después de los sucesos habidos, no han sido de negativo resultado, no se ha perdido la pista del sesado, habiéndose seguido muy de cerca.

El teniente de la guardia civil don Enrique Sánchez Delgado, que llegó ayer a Málaga, ha efectuado una labor digna de mérito para apresar al bandido, siguiéndole los pasos.

Dos o tres caballos de este oficial, quedaron inutilizados en la jornada, por efecto del galopar incansante por trochas y vericuetos.

El señor Sánchez Delgado llegó hasta el pueblo de Huestolejar (Granada), en cuyo punto se refugió el fugitivo.

Por noticias posteriores se sabe que la noche del sábado, sobre las diez, fue visto entre Sanfés y Granada.

Entre los comandantes de la guardia civil de la ciudad de la Alhambra y la de Málaga, se han cruzado las oportunas órdenes y telegramas, a fin de prender vivo o muerto a este sujeto que con sus hazañas ha valido a recordar los tiempos del bandolerismo andaluz, dando localida a las gentes aficionadas a las historias de bandidos, a que aludían a su memoria las glorias de aquellos que según sus biografías a los ricos robaban y a los pobres socorrían.

Como según los últimos informes recibidos, el facinoroso se encuentra en la provincia de Granada, se ha hecho cargo de su persecución la fuerza de la guardia civil que presta servicio en la misma.

Recientemente han marchado a Vélez, sesenta civiles, con objeto de relevar a las fuerzas de los puestos limítrofes que estaban concentradas en «El Solo».

Ayer salió nuevamente para Vélez Málaga el señor teniente coronel primer jefe de esta Comandancia, don Francisco Páez.

Están dispuestas para marchar varias parejas de caballería.

Los generales

Poseción y despedida

«El general gobernador militar de la provincia y plaza de Málaga, B. L. M. Al señor Director de EL POPULAR y con motivo de haber tomado de nuevo posesión del mando de esta plaza, tiene el gusto de ofrecerse a dicho señor, con tanto más motivo cuanto que es correspondiente a los atenciones recibidas durante su estancia anterior.

Federico Sanie Coloma y Olimpo aprovecha gustoso esta ocasión para reiterar a dicho señor el testimonio de su consideración más distinguida.

Málaga 5 de Julio de 1914.

El general gobernador militar de la provincia y plaza de Málaga, B. L. M. Al señor Director de EL POPULAR y con motivo de haber tomado de nuevo posesión del mando de esta plaza, tiene el gusto de ofrecerse a dicho señor, con tanto más motivo cuanto que es correspondiente a los atenciones recibidas durante su estancia anterior.

Federico Sanie Coloma y Olimpo aprovecha gustoso esta ocasión para reiterar a dicho señor el testimonio de su consideración más distinguida.

Málaga 5 de Julio de 1914.

Agradecemos a los señores generales su atención.

Defunción

Ha fallecido en esta capital la respetable señora doña Luisa de Conde González, viuda de Guillén, madre del conocido representante de comercio don Abelardo Guillén, particular amigo nuestro.

Ayer tarde se verificó el sepelio del cadáver en el cementerio de San Miguel, asistiendo al triste acto numerosas personas.

Testimoniamos a la familia doliente la expresión sincera de nuestro pésame.

Vista-Franca

La finca de este nombre, que pertenece al malogrado coronel malagueño Rafael Gómez, ha sido adjudicada en pública subasta, al mejor postor don Rogelio Oliva Prolongo, en la cantidad de 87.000 pesetas.

Las fiestas de Agosto

Esta noche a las nueve se celebrará en el Ayuntamiento una asamblea magno, para resolver en definitivo acerca de los medios con que se cuenta para celebrar las fiestas de Agosto.

El criterio dominante es el de que las fiestas se realicen, evitándose todos los obstáculos que pudieran existir.

Plaza de toros

El domingo 12 del actual se celebrará una gran novillada con ganado de la acreditada ganadería de don Juan González Nandín, encargándose de despachar a los astados los excelentes diestros Algabeño

Casa de socorro

Servicios prestados por la casa de socorro del distrito de la Merced durante el mes de Junio de 1914:

Enfermos atendidos en el domicilio 1.32; ídem en consulta general, 1043; accidentes socorridos, 127; total, 1302.

Colegio de Procuradores

Tengo el honor de participar a V. S. que en esta fecha he tomado posesión del Decanato de este Ilustre Colegio, como también le han tomado de sus cargos respectivos, los señores Indicados al margen:

Diputados, don José Rodríguez Ramírez y don José Grand Rodríguez.

Contador, don Manuel de Segalera y Mercado.

Tesorero, don José Vila Contreras.

Secretario, don José Marqués García y don Manuel Nogueira Jiménez.

Por encargo de estos compañeros y en mi nombre, tengo el gusto de ofrecer a V. S. nuestro concurso, en todo cuanto pueda ser útil para los intereses públicos; asegurándole al propio tiempo nuestra más distinguida consideración personal.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Málaga 1.º de Julio de 1914.—El Decano, Juan Marqués.

«Sr. Director de EL POPULAR. Agradecemos la atención.

Asociación de la Prensa

Bajo la presidencia de don Adolfo Alvarez Armendáriz se reunió ayer en el domicilio de la Asociación de la Prensa la Co-

Una Academia

Señor Director de EL POPULAR.

Muy señor mío: Tengo el gusto de participar a usted que he abierto un Centro dedicado exclusivamente a la instrucción mercantil en toda su extensión, en el que me propongo que se instruya científicamente a los jóvenes que aspiran al mismo, hasta dejarlos convertidos en unos completos tenedores de libros y, que sus conocimientos estén a la altura de las necesidades modernas comerciales.

Me lleva a esta empresa el propósito de llenar un vacío que se notaba en esta capital, donde existiendo centros para la instrucción, que pueden competir con los primeros de España y del extranjero, no hay, sin embargo, ninguno que se dedique única y exclusivamente a esta clase de enseñanza; pues llevan a los que cursan la carrera de comercio a las clases que se explican para los alumnos del Bachillerato, a cuyos estudios prestan toda su atención los Directores de los Centros establecidos por ser mucho mayor el número de aquéllos.

Sólo me guía el amor que siento por la riqueza mercantil, base primordial de la riqueza de un país y este decidido que los jóvenes cuyos padres no cuentan con recursos bastantes para costearles una carrera oficial, consigan en poco tiempo y con poco gasto un porvenir glorioso y puedan con los conocimientos que en este Centro han de adquirir, disfrutar buenos sueldos en un ejercicio comercial.

Con este fin, estableceré una oficina práctica de comercio para que al mismo

Noticias locales

Casa de socorro

Servicios prestados por la casa de socorro del distrito de la Merced durante el mes de Junio de 1914:

Enfermos atendidos en el domicilio 1.32; ídem en consulta general, 1043; accidentes socorridos, 127; total, 1302.

Colegio de Procuradores

Tengo el honor de participar a V. S. que en esta fecha he tomado posesión del Decanato de este Ilustre Colegio, como también le han tomado de sus cargos respectivos, los señores Indicados al margen:

Diputados, don José Rodríguez Ramírez y don José Grand Rodríguez.

Contador, don Manuel de Segalera y Mercado.

Tesorero, don José Vila Contreras.

Secretario, don José Marqués García y don Manuel Nogueira Jiménez.

Por encargo de estos compañeros y en mi nombre, tengo el gusto de ofrecer a V. S. nuestro concurso, en todo cuanto pueda ser útil para los intereses públicos; asegurándole al propio tiempo nuestra más distinguida consideración personal.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Málaga 1.º de Julio de 1914.—El Decano, Juan Marqués.

«Sr. Director de EL POPULAR. Agradecemos la atención.

Asociación de la Prensa

Bajo la presidencia de don Adolfo Alvarez Armendáriz se reunió ayer en el domicilio de la Asociación de la Prensa la Co-

Lavado y planchado mecánico para cuellos, puños y camisas. --- Camisería J. García Carros y C.

Calle D. Juan Gómez García núm. 1, Esquina a la Plaza de la Constitución

Con este sistema los cuellos y puños quedan como nuevos y se garantiza que se estropean menos que con el antiguo sistema de lavado y planchado a mano.—NOTA: La ropa se entrega en la misma casa por la calle Siete Revueltas, y una vez planchada se devuelve a domicilio.

PRECIOS:

Lavado y planchado de 1 cuello, 10 céntimos.
» » de 1 par de puños, idem.
» » de una camisa, desde 0'30 hasta 0'50.

II, y Alcalareño, con los cuales alternará un espada magueño.

La acción ha de quedar satisfecha con esta combinación de toros y toreros.

La suerte de don Antonio

Habiéndose la noche del 28 del pasado mes en la calle de Larios don Antonio Villar López, se le extravió una cartera de bolsillo que contenía seis o siete duros, y el décimo número 5 278.

Don Antonio no dió importancia a la pérdida, pero como ha resultado el décimo premiado con 300 pesetas, en este último sorteo, se ha apresurado a ponerlo en conocimiento de las autoridades.

De lo ocurrido se ha dado cuenta al juzgado correspondiente.

Pérdida

El día 2 del actual se extravió una perilla pequeña, casa inglesa, pelo largo, blanca y con manchas de color cañela. Atiende por «Sultana».

Se gratificará a quien la presente en la Alameda de Colón número 2. Gobierno Militar.

Importante

Lo más cómodo para la cama, el Somnifer que fabrica A. Diaz. De venta, Granada 88, frente a «El Aguila».

Cura el estómago e intestino el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Dejad de administrar Aceite de hígado de bacalao, que los enfermos y los niños absorben siempre con repugnancia y que les fatiga porque no lo digieren. Reemplazarlo por el VINO GIRARD, que se encuentra en todas las buenas farmacias. Agradable al paladar, más activo, facilita la formación de los huesos en los niños de crecimiento delicado, estimula el apetito, activa la fagocitosis. El mejor tónico para las convalecencias, en la anemia, en la tuberculosis, en los reumatismos.—Exljise la marca: A. GIRARD, París.

Baños e lentos

Cristal de roca de primera clase, montura de níquel, precio ocho pesetas.—Bragueros extranjeros a la medida desde ocho pesetas en adelante.—Fajas ventrales para señoras y caballeros desde doce pesetas en adelante.—Tirantes para corregir la curvatura de espalda, siete cincuenta y veinticinco pesetas.—Gemelos para teatro desde 15 pesetas en adelante.—Cinta elástica varios anchos para fajas de señoras.—Artículos de fotografía.—Aguijas de acero fino para inyecciones, 0'25 pesetas una.—**Basas Médico Cópico RICARDO GREEN.**—Plaza del Siglo (esquina Molina Lario).

Calendario y cultos

JULIO
Luna llena el 7 a las 14
Sol sale 5 2 pónese 7 41

6

Semana 29.—Lunes

Santos de hoy.—Santa Lucía.

Santos de mañana.—San Fermín.

Jubilón para hoy

CUARENTA HORAS.—En el Sagrario.

Para mañana.—Idem.

Fábrica de lapones y serrín

de corcho, sámpulas para botellas de todos colores y tamaños, planchas de corcho para los pies y salas de baños de ELOY ORDOÑEZ.

Calle de MARTINEZ DE AGUILAR número 17 (antes Marqués). Teléfono número 411.

Anis Giralda

Cognac «Vencedor»

UNICOS FABRICANTES

Vinda de José Zaira e hijo

SUOSORES DE

Muro y Saez

Sesión de vinos

Vendas Vinos Sacos de 18 grados de 1913 a 1914 pesetas en arropa de 18 23 litros, de 1910 a 1913 pesetas.

Añejos de 8 a 50 pesetas.

Dulce y P. X., 7'60; moscatel, de 10 y pesetas.

Lágrima y color, de 9 a 50 pesetas.

Vidrieros fino y blanco, a 5 pesetas.

Vidrieros puros de vino, desde 2 a 10 pesetas los 18 litros.

Añejados, Ron, Cognac, Caña, Ginabra, etc.

PRECIOS CONVENCIONALES

Bodegas, destilerías y escritorios: Alameda de Campo (Huerta Alta).

TELEFONO NUM. 254

Servicio a domicilio.—Sucursales y Centros de venta: Calle Sancho de Lara, 9. (Establecimiento «Los Caballos», Pasillo Santa Dominga, 38 y calle Enrique Bertrán, 4.

Maderas

Niños de Pedro Valls.—MALAGA.

Escritorio: Alameda Principal, número 12.

Importadores de maderas del Norte de Europa, América y del país.

Fábrica de aceros maderos, calle Doctor Martín (antes Carriles), 45.

Hotel Hernán Cortés

—DE—

José Simón

CALETA

Temporada de verano

Grandes mejoras. Terrazas al mar.—Extensos jardines.—Cubiertos desde 4 pesetas y a la carta.—Jefe de cocina: Monsieur George Peracht

«Fonda Cervantes»

DE

Luis Sanchez

El antiguo dependiente de la fonda «La Veleña» donde prestó servicios durante veinte años, y con posterioridad en la fonda «La Andaluza», ha adquirido una magnífica casa situada en la calle de San Juan de Dios número 12 desde vista al Parque, donde ha establecido una hermosa fonda que reúne las mejores condiciones higiénicas y comodidad para los señores viajeros, contrato empujado, sirviéndose cubiertos desde 4 a 5 pesetas. Hay cuartos de baños. Se admiten huéspedes estables a precios reducidos.

Juan B. del Olmo

Puedo justificar cuantas

REPARACIONES

Y AFINACIONES

DE PIANOS

lleva ejecutadas, dejaron satisfechas las aspiraciones de sus clientes, debido a la economía del precio y a la solidez del trabajo.

— PENA 23 —

EL NORTE

Fábrica de helados estilo INGLÉS, y refrescos de todas clases

POZOS DULCES 44. — Teléfono 419.

(Entrada por calle Andrés Pérez).

En este establecimiento, único de su clase en Málaga, se sirven helados al precio de 0'30 pesetas; a domicilio en carritos estuches 0'50; devolviendo el casco, se entregará 0'20 pesetas.

SALCHICHERIA

Los Extremeños

Almacén de Jamones, Tocino, Mantecas y embutidos de todas clases, exportación a provincias.

Juan García Gómez

Calle de Granada núm. 56.—Málaga.

Grandes Almacenes DE

MASO TORRUELLA

Se han recibido las nuevas colecciones de artículos para las próximas estaciones de primavera y verano.

Estas cosas ofrece un magnífico surtido en géneros negros de todas clases propios para los señores como de caballeros.

Extensísima colección en paños, gacetas, vestidos para trajes de caballeros, guatos especiales que tan acreditado tiene esta casa y precios muy reducidos.

Extenso surtido en sombreros de paja.

Surtido completo en artículos para vestidos de señora, en lana, seda, crepones, batistas para todos los gustos y a todos precios.

Constantemente hay gran existencia de artículos blancos de todas clases que tan acreditado tiene esta casa.

Se hace un bonito regalo a todo cliente que compra por valor de 25 pesetas.

BALSAMO ORIENTAL

Única y infalible curación radical de cellos, ojos de gaceta y herpes de los pies.

De venta en droguerías y tiendas de Quinquina.

Único representante del Sr. Rodríguez Rodríguez «El Llaverero».

Exclusivo depósito del Balmazo Oriental.

Calendario y cultos

JULIO
Luna llena el 7 a las 14
Sol sale 5 2 pónese 7 41

6

Semana 29.—Lunes

Santos de hoy.—Santa Lucía.

Santos de mañana.—San Fermín.

Jubilón para hoy

CUARENTA HORAS.—En el Sagrario.

Para mañana.—Idem.

Fábrica de lapones y serrín

de corcho, sámpulas para botellas de todos colores y tamaños, planchas de corcho para los pies y salas de baños de ELOY ORDOÑEZ.

Calle de MARTINEZ DE AGUILAR número 17 (antes Marqués). Teléfono número 411.

Anis Giralda

Cognac «Vencedor»

UNICOS FABRICANTES

Vinda de José Zaira e hijo

SUOSORES DE

Muro y Saez

Sesión de vinos

Vendas Vinos Sacos de 18 grados de 1913 a 1914 pesetas en arropa de 18 23 litros, de 1910 a 1913 pesetas.

Añejos de 8 a 50 pesetas.

Dulce y P. X., 7'60; moscatel, de 10 y pesetas.

Lágrima y color, de 9 a 50 pesetas.

Vidrieros fino y blanco, a 5 pesetas.

Vidrieros puros de vino, desde 2 a 10 pesetas los 18 litros.

Añejados, Ron, Cognac, Caña, Ginabra, etc.

PRECIOS CONVENCIONALES

Bodegas, destilerías y escritorios: Alameda de Campo (Huerta Alta).

TELEFONO NUM. 254

Servicio a domicilio.—Sucursales y Centros de venta: Calle Sancho de Lara, 9. (Establecimiento «Los Caballos», Pasillo Santa Dominga, 38 y calle Enrique Bertrán, 4.

Maderas

Niños de Pedro Valls.—MALAGA.

Escritorio: Alameda Principal, número 12.

Importadores de maderas del Norte de Europa, América y del país.

Fábrica de aceros maderos, calle Doctor Martín (antes Carriles), 45.

Baños de «La Estrella» de aguas de mar y dulce. -- Playas de la Malagueta (Málaga).

TEMPORADA DEL 1. DE JULIO AL 30 DE SEPTIEMBRE

Médico: DON JOSE IMPELLIETIERI

Telegramas

Servicio de la tarde Del Extranjero

5 Julio 1914.

De Gijón

En el despacho central de la Tabacalera se promovió un fenomenal escándalo por negarse el cajero a cambiar un billete que tenía la inscripción de «Maura, no».

Instantemente acudieron los guardias y obligaron al cambio.

Perce que los mauristas han gestionado a todos los estancieros y otros comercios que rechacen cuantos billetes ostenten el retrato de «Maura, no».

De Cáceres

En la elección de compromisarios obtuvo mayoría el romanista Muñoz Chaves.

De Sevilla

Ayer se repartieron entre los pobres muchísimas papeletas de pan, diciendo que era una limosna del Centro maurista de Madrid.

Hoy, varios millares de personas se presentaron a recoger el pan, comprobando que se trataba de una broma.

En nutrida manifestación se dirigieron al Gobierno para protestar, y el gobernador, vivamente indignado, dictó severísimos órdenes para el castigo de los culpables.

—Manuel García, sujeto de pésimos antecedentes, se gababa el jornal en borrachera y exigía después dinero a su mujer, apaleándola con frecuencia.

Por efecto de esta conducta se separaron hace siete años.

Manuel mató a su mujer, por lo que estuvo varios años preso.

A su regreso pretendió reanudar con su conyuge la vida matrimonial y ante las insistencias negativas de ella, anoche le agredió furiosamente con una pañalera en el vientre.

La infortunada agoniza.

El agresor fué detenido.

—Las huelgas agrícolas continúan en igual estado.

—En Cabezas de San Juan se teme que se declare la huelga general.

De Teruel

En la mina Jalia ha ocurrido un desprendimiento de tierras, que arrastró a tres obreros.

Uno de ellos resultó muerto y los dos restantes con graves heridas.

De Huelva

Al despenjonarse los toros para la corrida que hoy iba a celebrarse, el obrero Antonio Gorrachana fué alcanzado aparatadamente por uno de los corruptos, resultando con graves heridas.

De Madrid

5 Julio 1914.

Accidente

En una choza de la calle de Cementerios la vecina Luisa Hoyos, de 42 años, encendió el fuego y se acostó a dormir la siesta.

Durante el sueño, una chispa prendió en sus ropas, y se despertó envuelta en llamas.

La infeliz agoniza.

Un matrimonio sexagenario que acudió a aporrearla, recibió también graves quemaduras.

La Gaceta

El diario oficial de hoy publica lo siguiente:

Convocando oposiciones para cubrir plazas de segundos médicos del cuerpo de sanidad de la armada.

Convocando para el ingreso en la escuela de ayudantes de obras públicas.

Servicio de la noche De Provincias

5 Julio 1914.

De Melilla

El conde de Romanos, acompañado de Jordana, visitó ayer Zato, Mezera y las posiciones ocupadas el 14 de Mayo último.

En Melilla fué obsequiado con un lunch por la Sociedad agrícola hispano marroquí.

Durante la tarde visitó la Cámara de Comercio.

Hoy irá a las posiciones de Monte Arruit y otras ocupadas el 23 de Junio.

Probablemente esta tarde marchará a Ceuta y Río Martín.

Los comandantes de Ceuta, Tetán y Larache comunican que no ocurre novedad en sus respectivos territorios.

De Barcelona

En la plaza de Sport, con 1200 rebosante, se lidiaron toros de Pérez de la Cacha.

El primero es grande. Joaquin y Belmonte son aplaudidos con el capote. Panteret hace una faena vistosa, y es revolcado y pisoteado, levantándose con la cara ensangrentada por haber recibido un puñetazo en la cabeza. Despacha a su enemigo de dos medietes y dos descabellos, pasando a la enfermería.

El diestro es cornalón. Joaquin veroniqués entre grandes aplausos. Entre Joaquin y Belmonte se establece un pugilato a la hora de los quites, derrochando ambos monedas que se oveccion. Joaquin pone medio por el cambio, otro de frente y otro al cuarteo, oyendo muchas palmas. Panteret sale con la cabeza vendada. Joaquin da soberbios paseos con la izquierda, ayudado, por alto, redondos y de molinete, no cesando la ovación. Entre valiente y deja una entera, pero el bicho le alcanza y revolca. El diestro queda desbido de las patas del toro, que deja de cornear a Joaquin y em liron a Panteret cuando se mete a hacer el quite. La sensación en el público es enorme, durante largo rato el griterío.

Amoros diestros son conducidos a la enfermería.

Joaquin presenta la fractura de la clavícula izquierda y un puntazo de diez centímetros en el triángulo de la escarpa derecha.

El parte facultativo dice que Joaquin tiene una herida de diez centímetros, siendo mallogro que no interesara la femoral.

Se le trasladó en una camilla al Hotel Oriente.

Panteret presenta una herida que le interesa el escroto, cuya lesión califica de pronóstico reservado.

La expectación fué enorme por haberse quedado solo Belmonte.

También es grande el tercero. Belmonte da buenos lances y hace solo los quites, Muletta ayudado del peonaje, y entrando aceptablemente de una travessada, seguida de media y descabello.

Grande como el anterior es el cuarto. Belmonte oye palmas en los quites. Tras de luego con guapeza, cogiendo al animal los pitones, ovacionándosele. Pincha y da media aceptable, descaballando a la primera. (Los epilonas se dividen).

El quinto es mayor que sus hermanos. Belmonte le para los pies, y Céntimo mata al toro de un puñazo en las costillas. (Es enorme bronca. El presidente malta al varillarero).

Sexto. Belmonte lo sujeta bien y muletta luego con ambas manos, alternando los pases redondos, de molinete y naturales, que entusiasman. Mata de una contraria, saliendo suspendido, sin sufrir daño. (Ovación y oreja).

A Joaquin se le acostó en el Hotel con grandes precauciones. En la calle se estacionó gran gentío, teniendo la policía que impedir el paso al Hotel a todo el mundo.

El bicho fué del siguiente modo. Cuando arrancó a matar Joaquin, en el centro de la suerte el bicho tiró un derrote, cogiendo al matador, suspendiéndole y cerneándole furiosamente.

El estado se revolvio con gran rapidez y cogió a Panteret, que se había metido con gran valentía para hacer el quite. El bicho rodó sin puntilla, por que la estocada resultó inmensa.

Muchos espectadores abandonaron el circo.

Panteret continúa en la enfermería de la plaza, y se le trasladará más tarde al Hotel.

Se confirma que Joaquin tiene rota la clavícula izquierda y el puntazo presenta diez centímetros de profundidad por seis de extensión.

Después de trasladarlo al Hotel, quedó tranquilo.

Su hermano Fernando se apresuró a avisar al doctor Reventón, que la visitó, después de la corrida, confirmando que las lesiones no son graves.

A Joaquin se le aplicó una inyección antitetánica.

El diestro apenas tiene calentura, aunque está amodorrado.

Se ha telegrafado a Rafael y su madre, quitando importancia a las heridas.

El mismo toro que hirió a Joaquin derribó al picador Pinto, rompiéndole la pierna.

Panteret, además de la corada en el escroto, recibió varias puntazos, uno de ellos en el pecho.

Le visitó el doctor Vargas.

Hasta mañana no se le levantará el apósito.

El presidente de la corrida concedió a Joaquin las dos orejas del toro que lo cogió.

De Madrid

5 Julio 1914.

Mitín

En el teatro Español celebró un mitín organizado por el Comité nacional de acción, constituido para impedir que se aprobase el proyecto relativo al monopolio de la sal.

Prendió Andueza, explicando el objeto de la reunión y diciendo que se habían recibido adhesiones de más de dos millones de españoles.

El diputado Lufa Fatás combatió brevemente el proyecto, diciendo que el pueblo español no puede vivir por la carestía de las subsistencias.

El presidente del Circo de Unión Mercantil, señor Zamorano, lamentóse de la escasa concurrencia que había acudido al mitín.

Dijo que el pueblo quiere impedir el establecimiento del monopolio, lo conseguirá fácilmente.

Falengico Miguel defendió a los industriales, culpando al Gobierno y al Ayuntamiento de la carestía de las subsistencias.

Facundo Dorado dijo que España no



SMITH PREMIER

VISIBLE

Reune importantísimos adelantos originales que no han podido ser igualados por ninguna otra marca. Teclado completamente visible. Rozamientos a bolas de acero en las palancas y partes del trabajo. Carros y rodillos cambiables en el acto. Diez años de garantía.

Delegación española a cargo de Otto Streifberger. Calle Universidad, 106. Apartado Correos, 335.—Barcelona.

Carrillo y Comp.

GRANADA

ABONOS Y PRIMER

